



# Pueblo de Dios

Revista quincenal de la Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño  
5ª Época - Nº 108 - DEL 7 AL 21 DE ABRIL DE 2024 · Precio: 0,40€

[www.iglesiaenlarioja.org](http://www.iglesiaenlarioja.org)

## X TANTOS

Aida no se planteaba  
marcar la 'X' de la Iglesia.

Hasta que visitó uno de sus centros  
para personas sin techo.

Descubre su experiencia en [unviajeportantos.es](http://unviajeportantos.es)



Marca la 'X' a favor de la Iglesia  
en tu declaración de la renta.



(Pag 6 – Actualidad)

Obispo

Pág 3



Escenas de la vida

Vida consagrada

Pág 4



Las franciscanas de Jesús

Actualidad

Pág 7



Retiro de Laicos



ÁNGEL M. PASCUAL  
pascualangelma@hotmail.com



## LA MISERICORDIA EN LAS LLAGAS DEL RESUCITADO

**Domingo II de Pascua o de la Divina Misericordia**

Hch 4, 32-35 / Sal 117 / 1 Jn 5, 1-6 / Jn 20, 19-31

**“Trae tu mano y métela en mi costado”**

Como Tomás también nosotros, al comulgar, podemos tocar y hasta meter nos en las llagas del resucitado y experimentar su amor y su misericordia sin medida. Y nos parecerá muy creíble la revelación que recibió Santa Faustina, origen de esta fiesta. La santa, escribe en su Diario, que escuchó en su interior cómo Cristo le decía: “Deseo que la Fiesta de la Misericordia sea refugio y amparo para todas las almas y, especialmente, para los pobres pecadores. Ese día están abiertas las entrañas de mi Misericordia. Derramo todo un mar de gracias sobre las almas que se acercan al manantial de mi Misericordia”. No desaprovechemos esta fiesta y vivámosla con arrepentimiento y una buena confesión, amor y una fervorosa comunión, y mucha, mucha alegría.

## COMPRENDER LAS ESCRITURAS

**Domingo III de Pascua**

Hch 3, 13-15. 17-19 / Sal 4 / 1 Jn 2, 1-5 / Lc 24, 35-48

**Les abrió el entendimiento para comprender las escrituras. Y les dijo: “Así está escrito: el Mesías padecerá, resucitará de entre los muertos al tercer día, y en su nombre se predicará la conversión para el perdón de los pecados a todos los pueblos, comenzando por Jerusalén. Vosotros sois testigos de esto”**

¿No se nos habrá disipado a nosotros la fe por olvidar las respuestas profundas de la Sagrada Escritura y enfrascarnos en opiniones humanas superficiales y vanas? ¿No habrá llegado el momento de retomar la lectura del evangelio y demás libros de la Biblia para que se avive esa fe empobrecida y, por ello poco consecuente y frágil?

## LITURGIA

# IMPORTANCIA DEL TIEMPO PASCUAL

**Domingo 7 de Abril**

¡Feliz pascua de Resurrección! ¡Cristo ha resucitado!

Estamos en la octava de Pascua. Esta semana leemos las apariciones de Jesús resucitado a sus discípulos narradas en los evangelios. Y lo vemos vivo y presente en la Eucaristía. Como en la parábola de las bodas, todos debemos acudir vestidos de fiesta. Es decir, debemos comulgar siempre con el corazón lleno de gracia y libre de pecado.

La conversión que hemos vivido en Cuaresma debe ser vivida cada día en el Sacramento del perdón y en la Eucaristía. Así abrimos nuestra alma a Cristo, que, como esposo fiel, se empeña en hacer alianza eterna de amor con nosotros.

**Domingo 14 de abril**

**¿Qué es La Pascua?**

Pascua, del hebreo Pesah significa salto, paso. Para los judíos es el paso de la esclavitud de Egipto a la libertad como Pueblo de la Alianza. A su fiesta de la Pascua también añaden la “fiesta de las semanas” (ver Dt 16,9-10), fiesta inicialmente agrícola y luego conmemorativa de la Alianza en el Sinaí, a los cincuenta días de la Pascua.

Para los cristianos es la Pascua de Cristo, que se inaugura en la Vigilia Pascual y se celebra durante siete semanas, hasta Pentecostés. La Pascua del Señor, que ha pasado de la muerte a la vida, a su existencia definitiva y gloriosa. Es la pascua también de la Iglesia, su Cuerpo, que es introducida en la Vida Nueva de su Señor por medio del Espíritu que Cristo le dio el día del primer Pentecostés.

El tiempo pascual es el más fuerte de todo el año, que se inaugura en la Vigilia Pascual y comprende cincuenta días (en griego = “pentecostés”, vividos y celebrados como un solo día: “los cincuenta días que median entre el domingo de la Resurrección hasta el domingo de Pentecostés se han de celebrar con alegría y júbilo, como si se tratara de un solo y único día festivo, como un gran domingo” (Normas Universales del Año Litúrgico, n 22). El número 50 indica la eternidad, la plenitud del tiempo.

# ESCENAS DE LA VIDA

SANTOS MONTOYA TORRES  
OBISPO DE CALAHORRA Y  
LA CALZADA-LOGROÑO.



Igual que cuando se contempla una obra de arte se recorren sus detalles, cada uno con sus peculiaridades y su mensaje correspondiente, quisiera centrarme en dos escenas, relacionadas entre sí, que se repiten cada Semana Santa, dentro de la variedad de pasos y elementos que los acompañan, para sugerencia de todos los que acuden a esta manifestación pública de la fe que son las procesiones, siempre que el tiempo no lo impida, como ha ocurrido este año en momentos diversos.

Ninguna de las escenas referidas aparece propiamente en los evangelios, si bien el pueblo cristiano las ha tomado como acontecimientos necesarios que habría que recordar porque no se entendería que no hubieran tenido lugar al expresar el misterio de la muerte y resurrección de Cristo.

Esta fuente no documental que brota de la piedad popular es la escena del encuentro de Jesús con su Madre, camino del Calvario, y, por tanto, entre el Cristo sufriente cargado con la cruz y la Virgen Dolorosa, que la providencia une en ese momento del Vía Crucis para consuelo y dolor indecible de ambos.

La escena paralela a esta, con la variedad de formas procesionales según los lugares, ocurre unos días después, el domingo, que recibe precisamente su nombre por la culminación de la intervención de Dios en su Hijo. Es la escena del otro encuentro, la de Jesús, ahora resucitado, libre de las ataduras de la muerte, con su Madre, llena de gozo como no lo ha podido estar nadie antes.

Tampoco esta escena, como hemos dicho, figura en el Nuevo Testamento, sin embargo diferentes autores se han referido a ella como algo lógico, que todo el mundo tendría que entender. ¿Cómo la primera persona en ver vivo a su Hijo, recién muerto en el Calvario, no habría de ser la Virgen María? Sería la primera testigo de la Resurrección antes de mostrarse vivo a las demás

mujeres, con todo lo que esto supone, después a sus discípulos, y a todos los que a continuación juzgó conveniente.

Merece la pena considerar estas dos imágenes que no se pueden separar. Sólo el tiempo, consolado por la fe, dilata el reencuentro; pero la certeza del plan de Dios mantiene la esperanza de que lo que ha ocurrido con el Hijo ocurrirá con todos nosotros; lo que ha supuesto para la Madre será compensado por la respuesta de Dios. Esta es la confianza profunda, expresada de forma sencilla por el pueblo fiel, que entiende que lo definitivo está por venir, a pesar de los desgarros que el misterio de nuestra existencia produzca en nuestra vida.

Por desgracia, son muchos los ejemplos a los que llevar lo sucedido en estas escenas, pero afortunadamente quedan respondidos a la espera del abrazo prometido; son la respuesta de Dios ante lo que de otra forma sería difícilmente soportable. El consuelo de Dios se deja notar de forma providencial en el momento de la desgracia a través de cauces insospechados, y definitivamente en el encuentro final con Él, para el que somos creados.

Por eso todas las dificultades que afectan a la dignidad de la vida humana son una ocasión para contestar con el encuentro de la esperanza que proclaman estas escenas. Así lo queremos expresar en la Jornada por la Vida del próximo día 6 de abril en El Espolón de Logroño, en el que nos vamos a concentrar todos los que creemos en la dignidad de la persona, desde su gestación hasta su muerte natural, pasando por todas las etapas y circunstancias de la existencia, bajo el lema de este año: "La Vida, Buena Noticia".

¡Feliz Pascua, en la que celebramos que la Vida triunfa! y feliz consecuencia si ponemos en práctica la cultura de la vida que anuncia el Evangelio.

# LAS FRANCISCANAS DE JESÚS EN LA



**Actual comunidad de las hermanas FRANCISCANAS DE JESÚS.**

Las Hermanas Franciscanas de Jesús forman una fraternidad de "Derecho Diocesano".

Su fundadora fue la Madre CELINA PERALTA MARTÍNEZ DE LECEA (Zaragoza 1920/Logroño 2012) quien recibió del Señor la inspiración de fundar una "pequeña" obra, un "BROTE" del frondoso árbol franciscano, para vivir el ideal de pobreza evangélica, siguiendo las huellas de S. Francisco.

El "**Carisma**" de esta fraternidad consiste en llevar una vida activa y contemplativa por turnos, al estilo de Jesús de Nazaret, compartiendo sus bienes con los más necesitados.

"**Vida Apostólica**": Las Hermanas Franciscanas de Jesús están disponibles a las múltiples actividades de apostolado cristiano -en forma sencilla y franciscana- "sin apagar el espíritu de oración y devoción, al cual todas las demás cosas deben servir" (S. Francisco de Asís), y el testimonio de la propia vida.

"**Fundación**": El nacimiento de las Hermanas Franciscanas de Jesús tiene su origen en la ciudad de Logroño, el día 17 de junio del año 1.955, Solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús.

Por aquellos años, el "**Patronato de la Protección de la mujer**", solicitó a las Hermanas Franciscanas para que se encargaran de las chicas que tenían acogidas en un piso del barrio de San José, en Logroño, en el ambiente de una comunidad de vecinos humilde y trabajadora.

La fraternidad recién fundada se integró en este barrio, donde todos se conocían. Vivían con ellos -y como ellos-, lo que facilitaba conocer las dificultades de las familias más necesitadas para ayudarles material y espiritualmente. Su actividad se alternaba con la atención de ancianos y enfermos en sus domicilios. Más tarde, este "Patronato" cambió el fin social de los pisos en

favor de jóvenes estudiantes de familias modestas, a las que siguieron atendiendo las hermanas.

El año 1.957, la asociación "Conferencias de San Vicente de Paul", inauguró una guardería en un piso del barrio de Yagüe, donde se acogió a 50 niños de familias humildes, y pidieron a las Franciscanas de Jesús, se hicieran cargo de esta obra social. Además de la guardería, se ayudó a las familias de este barrio.

El día 17 de febrero del año 1.968 solicitaron a las Hermanas poder atender el asilo de ancianos "**NTRA. SRA. DEL VALLE**" de Cenicero. Aceptaron porque coincidía con su ideal de atender obras pequeñas y humildes. En esta casa residían pocos ancianos y se vivía una vida familiar, lo que facilitaba la atención personalizada y las hermanas podían compaginar el cuidado de los ancianos con su carisma contemplativo.

Otro apostolado que las Hermanas llevaron a cabo en Cenicero, -además de ocuparse del cuidado de los ornamentos de la Parroquia- fue rezar el Rosario en todas las casas de las personas que fallecían, lo que fue muy apreciado por sus familias.

Después de 28 años en esta casa, en 1996, la "Junta del Asilo Nuestra Señora del Valle", proyectó construir una residencia de mayor capacidad y las hermanas no se podían hacer cargo, porque ya no coincidía con el carisma de su obra, por lo que tuvieron que dejar esta casa, tan querida para ellas. Al dejar Cenicero, la comunidad se congrega en Logroño, para seguir viviendo aquí su carisma contemplativo y la atención a ancianos en sus domicilios, como habían hecho desde el principio de la Fundación. Aquí en Logroño, la Madre fundadora, vivió sus últimos años, donde "la hermana muerte" le salió al encuentro el día 28 de diciembre del año 2.012.

## Y AL TERCER DÍA...

Este año, por fin, no se ha “encontrado” ninguna tumba que “pertenece” a Jesús de Nazaret con un personaje dentro. En los últimos años hemos asistido a continuos “descubrimientos” que, casualmente, siempre coincidían dentro de la Cuaresma y cercana a la Semana de Pasión.

Pero no podía ser posible que no apareciera alguna otra noticia que viniera a sustituir a la anterior; este año el “hallazgo” ha sido un libro “oculto” (osea escondido) por generaciones, que ayuda a resolver toda la “verdad” en torno al Evangelio y que es esclarecedor de lo que, hasta ahora, no era comprensible. Escrito, por cierto, que desde el siglo primero de la Iglesia se ha dado en llamar “apócrifo”, es decir, sin ningún valor.

La narración de los Evangelios tratando el tema de la resurrección del Señor es absolutamente sincero y con meridiana claridad. No se ahorran dudas, admiraciones, vacilaciones, berrinches, incluida la falacia de quienes condenaron a Jesús cuando narra san Mateo: «... algunos de los guardias vinieron a la ciudad y comunicaron a los príncipes de los sacerdotes todo lo sucedido. Reunidos estos en consejo con los ancianos, tomaron bastante dinero y se lo dieron a los soldados, diciéndoles: “Decid que, viniendo los discípulos de noche, lo robaron, mientras vosotros estabais dormidos. Y si llegase la cosa a oídos del Procurador, nosotros le aplacaremos y estaréis seguros”. Y tomando ellos el dinero, hicieron como se les había dicho. Esto se divulgó entre los judíos, hasta el día de hoy».

Y, ¿por qué este empeño en negar la resurrección de Jesús? San Pablo en su primera carta a los Corintios dedica todo el capítulo 15 a explicar a esta comunidad cristiana la importancia de



“ El hecho de que sean mujeres las primeras que ven al Señor, manifiesta la vuelta en sentido contrario a la responsabilidad original. En sentido que, como la muerte había provenido de su sexo, así éste recibió la primera gloria y el anuncio de la resurrección ”  
(S. Hilario de Poitiers).

la esperanza en nuestra propia resurrección en el juicio final; va dando argumentos para demostrar que el hecho de que el primero en hacerlo fue Jesucristo, Él es el que nos garantiza la nuestra y que en este hecho debemos poner toda nuestra esperanza y nuestra fe. Porque viene a decir, en resumen y con palabras no literales, que si Cristo no ha resucitado, seríamos los más necios del mundo porque seguiríamos a un muerto.

Y este es el secreto de por qué cada año se “descubre” un argumento para intentar demostrar la no resurrección del Señor. Si no resucitó, si permaneció en su tumba, sería un hombre, un ser humano como cualquiera de nosotros y por tanto su mensaje, su doctrina no tendría más valor que el de cualquier otro líder espiritual humano. Pero no, la resurrección significa algo más, entre otras cosas, que Él es Dios y hombre verdadero y que es la liberación de nuestros pecados para alcanzar la vida eterna y nuestra propia resurrección al final de los tiempos.

La fotografía que acompaña está tomada del retablo de la catedral de Santo Domingo de la Calzada, obra de Damián Forment y su taller, con intervención de Gaspar de Pereda, Juan de Liceire, Bernal Forment, probablemente Arnao de Bruselas, y Cristóbal de Oñate, entre 1537 y 1546, policromado por Andrés de Melgar entre 1539 y 1552; representa el momento de la resurrección del Señor, según la narración de san Mateo (28, 2-4).

¡¡Feliz Pascua de Resurrección!!

**Pablo Díaz Bodegas**

# CAMPAÑA X TANTOS 2024

El secretariado para el Sostentamiento de la Iglesia presenta la campaña Xtantos 2024, que este año tiene como punto de partida "Un viaje Por Tantos". Una nueva iniciativa que, durante cinco días, ha permitido a 15 personas que no marcaban la X en su declaración de la renta conocer seis iniciativas de la Iglesia en Guadalajara, Alcalá de Henares, Segovia, Madrid, Getafe y Toledo. En el caso de esta experiencia, el 73% de las personas que no marcaban la X en su declaración de la renta han cambiado de opinión al conocer de cerca la realidad de la Iglesia. Toda esta realidad de la Iglesia no sería posible sin otro viaje, el de la X:

- Comienza con la decisión de **marcar la X** a favor de la Iglesia en tu declaración de la Renta.
- En el **campo 105 de la declaración de la renta**. Al marcar la casilla de la Iglesia, se destina el 0,7% de la cuota íntegra de la declaración.
- **Reparto solidario**. La recaudación de la casilla de la Iglesia llega a la Conferencia Episcopal Española, que la reparte por todo el territorio con mecanismos de solidaridad para que llegue a las zonas con menos recursos.
- **Al servicio de los demás**. Son las propias diócesis las que ponen el dinero en funcionamiento para sostener el clero, anunciar la buena noticia del evangelio, fomentar la vivencia de la fe y desarrollar la inmensa labor asistencial de la Iglesia en España y en todo el mundo.
- **Ayuda efectiva y afectiva**. En el año 2023, más de 8,7 millones de personas marcaron la casilla de la Iglesia, sumando 358.793.580 millones de euros que han permitido ayudar a más de cuatro millones de personas y regalar esperanza en un tiempo especialmente difícil.
- La sexta y última parada son las **¡Gracias!** con las que la Iglesia agradece a todos aquellos que marcan la 'X', con independencia de sus creencias, porque, entre todos, logramos construir una sociedad mejor. #SomosIglesia24Siete.



**Antony no se planteaba marcar la 'X' de la Iglesia.**

**Hasta que visitó uno de sus pisos de acogida para mujeres que sufren violencia.**

Marca la 'X' a favor de la Iglesia en tu declaración de la renta.

Un viaje **X**TANTOS

## ¿Qué consecuencias tiene para mí marcar la X?

1. **Es absolutamente gratis**, no me van a cobrar más ni me van a devolver menos.
2. **Es una decisión libre y democrática**, no perjudica a nadie. Se pueden marcar simultáneamente las casillas de la Iglesia católica y de otros fines de interés social.
3. **Es de las pocas cosas que podemos decidir sobre nuestros impuestos**. Si la dejamos en blanco, es el Estado el que decide por nosotros sobre esa pequeña cantidad (el 0,7% de nuestros impuestos).
4. **Ayuda a sostener las actividades de la Iglesia**: mantener al clero, el anuncio del Evangelio, la vivencia de la fe y la inmensa labor asistencial que desarrolla en España y en todo el mundo.
5. **Es una forma sencilla de colaborar con la Iglesia**, basta con marcar la casilla 105.
6. **Para los no católicos o no practicantes**, marcar la casilla supone también reconocer el papel que la Iglesia tiene en la sociedad española, especialmente con los más necesitados en este tiempo de dificultad.
7. Cada año se puede conocer, a través de la **Memoria Anual de Actividades**, en qué emplea la Iglesia sus recursos.

# ¡SAL FUERA! ¡SAL A LA LUZ, A LA PAZ, A LA FELICIDAD!



**RETIRO PASCUAL**  
**“RESUCITADOS PARA RESUCITAR”**

**Inscripción:**  
**¡Antes del 17 Abril!**

**D. JOSE ANTONIO CANO**  
Sacerdote de la Diócesis de Cartagena y  
Consiliario nacional de Acción Católica General

**20 ABRIL 2024**  
Oficinas Diocesanas  
c/ Obispo Fidel García, 1 - Logroño

**10:30 - 19:00**

**INSCRIPCIÓN PREVIA**

**AGENDA**

- 10:00 Acogida y Presentación
- 10:30 Puntos meditación (I)  
Oración personal + Ecos
- 14:00 Comida
- 15:30 Puntos meditación (II)  
Oración personal + Ecos
- 17:45 Ensayo cantos
- 18:00 Eucaristía y Envío

**Si sólo puedes venir a una parte, no lo dudes ¡inscríbete y VEN!**

Comida (13€/persona)  
Guardería  
*(¡Indícalo en la inscripción!)*

+941 27 00 08 apostoladoseglar@iglesiaenlarioja.org  
www.iglesiaenlarioja.org

<https://forms.gle/fG7r7To7fCU4iec2A>

Hace unos días celebramos el misterio central de nuestra fe: Pasión, Muerte y Resurrección de Jesucristo. Una procesión interior que nos llevaba de la Cruz a la Luz, viviendo de forma nueva la experiencia del misterio del Amor que sale al paso en nuestras vidas. Y ahora ¿vuelta a la rutina? ¿Encerramos “nuestro paso” hasta la próxima Semana Santa? ¡NO!

Estamos en tiempo Pascual, una oportunidad para:

- + Prolongar esa experiencia fundante y principal: «Jesucristo te ama, dio su vida para salvarte, y ahora está vivo a tu lado cada día, para iluminarte, para fortalecerte, para liberarte» (EG 164).
- + Anunciar ¡Cristo Vive!: somos resucitados -por Él- a una vida nueva y llamados al encuentro de los demás, a hacerles partícipes de esta Buena Noticia. ¡Sal fuera! ¡Sal a la luz, a la paz, a la felicidad! Esto es, dando testimonio en nuestra vida cotidiana, con sencillez, humildad y alegría. Cada uno desde lo que es y dónde está, sabiendo que «todos valemos para evangelizar, si estamos unidos a Jesucristo y le llevamos con alegría».

Por eso, os invitamos al **RETIRO PASCUAL**, un encuentro para orar juntos en clave de acción de gracias, como Iglesia en salida, acompañados por P. José Antonio Cano (sacerdote de la Diócesis de Cartagena y Consiliario nacional de Acción Católica General)

**Fecha: sábado, 20 abril.**

**Destinatarios:** laicos y laicas, pero abierto a todos.

**Programa:** De 10:30 a 19:00h. Consulta el horario detallado y si sólo puedes venir a una parte, no lo dudes **¡inscríbete y VEN!**

**Lugar:** Oficinas diocesanas (c/ Obispo Fidel García, 1)

**Opción:** Comida (13€) y servicio de guardería.

Inscripción previa: antes del 17 abril, a través de:

- **Tfno. 941 27 00 08**
- **Email: apostoladoseglar@iglesiaenlarioja.org**
- **Enlace: https://forms.gle/fG7r7To7fCU4iec2A**

Hoy puedes elegir el amor, la felicidad, la vida verdadera ¡Dios está Vivo! ¡Resucitemos con Él!

# ¡LLEGAN LOS RETIROS EFFETÁ A NUESTRA DIÓCESIS!

Tras varios años de andadura en otras diócesis de España y mucho fruto espiritual obtenido, será los próximos días 12, 13 y 14 de abril cuando acogeremos en La Rioja esta valiosa experiencia joven a modo de retiro de fin de semana.

## Pero... ¿Qué es Effetá?

Effetá es un retiro católico de jóvenes para jóvenes que tiene como finalidad vivir un encuentro personal con Dios. Es un retiro testimonial y experiencial, organizado por jóvenes que han conocido a Dios y quieren llevarlo a otros para que ellos también descubran el Amor Verdadero y tengan un primer encuentro con Cristo, que es «el camino, la verdad y la vida» (Jn 14, 6).

Effetá está dirigido a jóvenes de entre 18 y 30 años, sea cual sea su religión, modo de pensar, grupo social o situación personal (incluso si ni siquiera crees en Dios, o estás “enfadado” con él), basta con tener una mínima disposición, Confiar y dejarte cuidar, dejarte querer.

## ¿Por qué “Effetá”?

El retiro está basado en el pasaje del evangelio de Marcos donde Jesús cura al sordomudo y exclama Effetá!, que significa “¡Ábrete!” y enseguida se abrieron sus oídos y comenzó a hablar. De la misma manera, hoy el Señor dice “Effetá!” a los corazones de tantos jóvenes que tienen sed de Dios y que necesitan ser sanados.

Las reuniones preparatorias ya han comenzado...

¡Atención! porque si estás en La Rioja y ya has hecho Effetá o conoces a alguien en esta situación, estás invitado a las reuniones preparatorias de este retiro los miércoles a las 20:00 en la parroquia de Santiago el Real de Logroño

Joven de La Rioja: Apúntate a esta novedosa experiencia de Amor de Dios que estamos preparando para ti, abre tu corazón y ¡Confía!

(Para poder inscribirse en el Retiro, escanea este código QR o pásaselo a ese joven en quien estás pensando. Encontrarás toda la información aquí y en [effetalarioja@gmail.com](mailto:effetalarioja@gmail.com))

INSCRIPCIÓN PREVIA



## CUADERNOS DEL CONCILIO

### Cuadernos del Concilio: La Liturgia de las Horas

Todo comienza con el mandato de Cristo: "Rezad sin desfallecer". Desde los inicios, este consejo nos ha llevado a los cristianos a mantenernos siempre firmes en la oración, a rezar sin desfallecer nos invita la Liturgia de las Horas, también conocida como el Oficio Divino que integra salmos, antífonas, himnos, oraciones o lecturas bíblicas, que se rezan en distintos momentos del día y conforme al transcurso del año litúrgico.

Para que los laicos pudieran hacer de la liturgia de las horas su principal devoción, se emprendió un camino en el Concilio Vaticano II con la traducción del latín a las lenguas locales, se abrevió la longitud de cada uno y se enriquecieron los textos.

A la vez que se reconocía la formación litúrgica de los fieles, se hacía accesible a la mayoría. Ahora, una vez formado para la liturgia, el cristiano está preparado para ser formado desde la liturgia. Con el rezo asiduo de la liturgia de las horas, Cristo forma y transforma a cada persona en el tiempo. Al rezo recitando el oficio divino nos unimos a toda la Iglesia que alza alabanzas a Dios. Acción de Gracias e intercesión por todo el mundo: nos convertimos en la Iglesia de Cristo en oración y cumplimos con su destino y su fin y el encuentro que Dios tiene profundamente con cada uno.

Se puede afirmar, por tanto, sin miedo a equivocarnos que el Concilio devolvió la devoción a la liturgia de las horas al Pueblo de Dios.



### Apuntes sobre la oración

El Papa Francisco ha querido que 2024 sea un año dedicado a la Oración para la preparación del Jubileo de 2025. Según señaló, "me alegra pensar que el año 2024, que precede al acontecimiento del Jubileo, pueda dedicarse a una gran "sinfonía" de oración; ante todo, para recuperar el deseo de estar en la presencia del Señor, de escucharlo y adorarlo". Las diócesis, las congregaciones religiosas y todas las instituciones de la Iglesia están invitadas a promover la centralidad de la oración individual y comunitaria.

El Dicasterio para la Nueva evangelización junto a la Conferencia Episcopal Española y la editorial BAC ofrecen para potenciar la experiencia de la oración los Apuntes sobre la oración. Ocho cuadernos que se publicarán cada mes junto con material preparado para su utilización y su difusión.

El primer apunte sobre la oración se titula "Orar hoy, un desafío a superar" y recoge el testimonio de algunos grandes maestros de la oración que nos pueden servir de ayuda y ejemplo. Son Teresa de Lisieux, Francisco de Asís y Teresa de Calcuta. En su lectura conocerás el testimonio de personas de todo tipo y condición a quienes la oración les ha cambiado la vida.

### ENVEJECIMIENTO SALUDABLE

**Ponente : Juan Carlos Estévez Vázquez**  
Máster en Duelo, Máster en Counselling,  
Teólogo, Acompañamiento en Abusos.

**12 de abril**  
**viernes**  
**SALÓN DE ACTOS**  
**17:30 H.**

Parroquia Ntra. Sra. del Carmen-Logroño

### RETIRO DE PASCUA

## JESÚS ESTÁ VIVO Y ES SEÑOR

**Organización y enseñanzas**  
**P. Jesús Carlos Medina**  
Sábado 13 de abril  
De 09:30 a 18:00  
Entrada libre  
Traed comida

*Retiro organizado por Grupo Carismático Reina de los Apóstoles*

Parroquia San Pío X Plz. San Pedro 2, Logroño

## Escucha

# "EL ESPEJO DE LA IGLESIA EN LA RIOJA"

Programa religioso con Inmaculada Cabello de Alba

**Todos los viernes de 13:30 h a 14:00 h**  
LOGROÑO 91.1 FM / RIOJA ALTA 97.3 FM  
RIOJA BAJA 101.8 FM

No te pierdas las noticias de la Diócesis y apúntate ya a nuestro canal de Whatsapp